



# Corona Rugikan Indonesia Rp 1.356 T NEGARA BANGKRUT?

Pandemi Covid-19 nyata memicu kesedihan tak berujung. Tak hanya sektor kesehatan yang terguncang, tapi bidang ekonomi ikut tersungkur. Bahkan, Menteri Keuangan (Menkeu) Sri Mulyani menyebutkan kerugian ekonomi akibat corona di 2020 mencapai Rp1.356 triliun atau 8,8 persen dari Produk Domestik Bruto (PDB). Apakah ini tanda-tanda negara bangkrut? Apalagi utang Indonesia juga makin menggunung. 'Lampu kuning' berkedip akibat tumpukan pinjaman negara tembus Rp 6.445,07 triliun per Maret 2021. Pemerintah memberi keyakinan bila ketakutan kebangkrutan tak berdasar. Kebangkrutan bisa terjadi kalau penggunaan dana dari utang tersebut tidak tepat, apalagi dikorupsi. Tapi kalau digunakan untuk membangun sumber daya manusia hingga infrastruktur, tentu menjadi manfaat besar di masa depan. Catat ya guys.

Baca Hal 11

DEBET TO GDP **41,64 %**

Dalam Triliun

## PINJAMAN NEGARA

**Rp. 861,91**

- Pinjaman Dalam Negeri  
**Rp 12,52**
- Pinjaman Luar Negeri  
**Rp 849,36**

- Bilateral : **Rp 323,144**
- Multilateral : **Rp 482,02**
- Commercial Bank :  
**Rp 44,23**
- Suppliers : -

SUMBER:  
APBN KITA

UTANG DI  
INDONESIA  
MARET 2021

Dalam Triliun

## SURAT BERTAGANG NEGARA

**Rp. 5.583,16**

- Domestik  
**Rp 4.311,57**
- Surat Utang Negara : **Rp 3.510,47**
- Surat Bertagang Syariah Negara : **Rp 801,10**
- Valas  
**Rp 1.271,59**
- Surat Utang Negara : **Rp 1.024,59**
- Surat Bertagang Syariah Negara : **Rp 247,00**

ESTIMASI KERUGIAN  
SELAMA PANDEMI  
COVID-19 PADA 2020

Total : Rp1.356  
triliun atau 8,8  
persen dari  
Produk  
Domestik  
Bruto (PDB)

Pemicunya minusnya  
pertumbuhan ekonomi  
: Dari target sebesar 5,3  
persen, realisasinya  
terkontraksi minus  
2,07 persen

POSISI UTANG RI  
PER AKHIR MARET  
2021 : **RP 6.455,07**

**GOVERNMENTTODAY****KEBANGETAN! BARU BEBAS, EKS BUPATI TALAUD  
SRI WAHYUMI DITANGKAP KPK LAGI**

Jakarta- Korupsi bak menjadi 'kanker' berbahaya bagi negeri ini. Mantan Bupati Talaud, Sri Wahyumi Manalip yang harusnya bebas Kamis (29/04) langsung ditangkap dan ditahan lagi oleh KPK. Kasus barunya ini terkait penerimaan gratifikasi senilai Rp 9,5 miliar. Gratifikasi itu terkait proyek infrastruktur di Kabupaten Kepulauan Talaud tahun 2014-2017.

Ini menjadi kali kedua dia ditangkap dan ditahan KPK. Sebelumnya pada 2019 silam, ia terjaring OTT KPK terkait kasus suap. Kasus itu yang kemudian membuatnya mendekam di penjara selama 2 tahun hingga akhirnya bebas. Namun, tak lama setelah menghirup udara bebas, ia kembali harus berurusan dengan KPK.

Biasanya dalam penetapan tersangka dan penahanan, tersangka ditampilkan saat konferensi pers oleh KPK. Tetapi kali ini, Sri Wahyumi yang ditetapkan sebagai tersangka tak terlihat. Rupanya, emosi Sri Wahyumi tidak stabil sehingga tidak bisa dihadirkan saat konferensi pers.

"Sore hari ini kami tidak bisa menampilkan tersangka dimaksud dalam perkara ini, karena kami sudah berupaya tadi menyampaikan kepada yang bersangkutan kemudian setelah akan dilakukan penahanan ini emosi keadaan emosi yang bersangkutan tidak stabil," kata Plt juru bicara KPK, Ali Fikri, dalam konferensi pers di Gedung Merah Putih, Jakarta.

Ali mengatakan, petugas KPK sudah

mencoba menghadirkan Sri Wahyumi saat konpers, tetapi tak bisa dilakukan karena emosinya tak stabil. "Sehingga mohon maaf kami tidak bisa menampilkan yang bersangkutan pada sore ini," ucapnya. "Namun demikian, kami sampaikan syarat-syarat sebagaimana hukum yang berlaku telah terpenuhi sesuai peraturan hukum yang berlaku," sambung Ali.

Untuk diketahui, kasus ini bermula saat Sri Wahyumi yang sejak dilantik menjadi bupati pada 2014 berulang kali melakukan pertemuan di rumah dinas jabatannya dan juga rumah pribadinya. Pertemuan dilakukan dengan para ketua Pokja pengadaan barang dan jasa Kabupaten Kepulauan Talaud.

Mereka adalah Jhon Rianto Majampoh selaku Ketua Pokja tahun 2014 dan 2015; Azarya Ratu Maatui selaku Ketua Pokja tahun 2016; dan Frans Weil Lua selaku Ketua Pokja tahun 2017.

Sri Wahyumi aktif menanyakan daftar paket pengerjaan barang dan jasa di Pemkab Talaud yang belum dilakukan lelang. Ia pun memerintahkan pada ketua Pokja itu untuk memenangkan rekanan tertentu dalam proses lelangnya.

Selain itu, Sri Wahyumi juga diduga memberikan catatan dalam lembaran kertas kecil berupa tulisan tangan berisi informasi nama paket pekerjaan dan rekanan yang ditunjuk langsung.

Kemudian Sri Wahyumi memerintahkan kepada para Ketua Pokja PBJ

Kabupaten Kepulauan Talaud meminta commitment fee sebesar 10% dari nilai pagu anggaran masing-masing paket pekerjaan sekaligus melakukan pencatatan atas pemberian commitment fee para rekanan tersebut.

"Adapun uang yang diduga telah diterima oleh SWM sejumlah sekitar Rp 9,5 miliar," kata Karyoto.

Atas perbuatannya, Sri Wahyumi disangkakan melanggar Pasal 12 B Undang-Undang Nomor 31 Tahun 1999 tentang Pemberantasan Tindak Pidana Korupsi sebagaimana telah diubah dengan Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2001 tentang Perubahan Atas Undang-Undang Nomor 31 Tahun 1999 tentang Pemberantasan Tindak Pidana Korupsi.

**Potensi Kerugian Korupsi Rp 135 T**

Terpisah, Pusat Pelaporan dan Analisis Transaksi Keuangan (PPATK) mendesak RUU Perampasan Aset segera disahkan, demi merampas hasil tindak pidana yang bermotif ekonomi, seperti korupsi dan narkoba. Sebab selama ini, PPATK menilai penyelamatan aset hasil korupsi dan narkoba belum optimal. Sebab, adanya kekosongan hukum dalam perampasan aset.

Bahkan menurut PPATK, belum optimalnya penyelamatan aset serta kekosongan hukum perampasan aset, membuat potensi kerugian negara dari kasus korupsi terus meningkat sejak 2013. "Belum optimalnya penggunaan follow the money pada penanganan

korupsi mengakibatkan semakin meningkatnya potensi kerugian negara dari tindak pidana korupsi. Selama 2013 dan 2020 hampir mencapai angka Rp 135 triliun," ujar Kepala PPATK, Dian Ediana Rae, dalam acara Legal Forum di Jakarta, Kamis (29/04).

Sedangkan berdasarkan putusan pengadilan periode 2016-2018, kata Ediana, nilai kejahatan yang bisa dibuktikan sebesar Rp 10,39 triliun. "Dari jumlah tersebut sebesar Rp 8,48 triliun atau 81,59 persen berasal dari tindak kejahatan narkoba, korupsi, dan perbankan," ucapnya.

Namun menurut Ediana, berdasarkan hasil penilaian dari PPATK selaku intelijen keuangan, hasil kejahatan yang diperoleh sebenarnya lebih dari Rp 10,39 triliun. "Penilaian agregat atas transaksi yang diperiksa berdasarkan analisis intelijen, angkanya sebenarnya jauh melampaui angka tersebut. Contohnya data transaksi pada kasus narkoba FY melibatkan angka Rp 27 triliun dan untuk data transaksi narkoba LB Rp 181 triliun yang melibatkan banyak yurisdiksi dan negara," ucapnya.

Berkaca pada terus meningkatnya potensi kerugian negara dari hasil tindak pidana, Ediana mendesak perlunya RUU Perampasan Aset yang telah disusun sejak 2003 untuk disahkan. Namun berdasarkan prolegnas prioritas 2021 yang ditetapkan DPR, RUU Perampasan Aset tidak masuk di dalamnya. (ist)

**KASUS LAMA SRI WAHYUMI**

Sri Wahyumi dieksekusi ke Lapas Wanita Klas II-A Tangerang pada 26 Oktober 2010 untuk menjalani hukuman penjara 2 tahun. Harusnya dia bebas Kamis, 29 Mei 2021

Dia dijerat KPK dalam kasus suap proyek revitalisasi Pasar Beo dan revitalisasi Pasar Lirung di Kabupaten Talaud tahun anggaran 2019. Sri Wahyumi terbukti menerima suap dari seorang pengusaha bernama Bernard Hanafi Kalalo berupa uang hingga barang-barang mahal.

Awalnya dia dihukum 4,5 tahun penjara, tapi kemudian dipangkas Mahkamah Agung (MA) menjadi 2 tahun penjara usai peninjauan kembali dikabulkan.

**MANTAN BUPATI KEPULAUAN TALAUD,  
SRI WAHYUMI MARIA MANALIP**

**PERKARA BARU YANG MENJERAT SRI WAHYUMI**

Sejak Sri Wahyumi dilantik sebagai Bupati Kepulauan Talaud periode tahun 2014-2019, Sri Wahyumi berulang kali melakukan pertemuan di rumah dinas jabatan dan rumah kediaman pribadi dengan para ketua pokja pengadaan barang dan jasa Kabupaten Kepulauan Talaud yaitu John Rianto Majampoh selaku Ketua Pokja tahun 2014 dan 2015, Azarya Ratu Maatui selaku Ketua Pokja tahun 2016, dan Frans Weil Lua selaku Ketua Pokja tahun 2017.

Sri Wahyumi juga selalu aktif menanyakan daftar paket pekerjaan PBJ di lingkungan Pemerintah Kabupaten Kepulauan Talaud yang belum dilakukan lelang dan memerintahkan kepada para Ketua Pokja PBJ Kabupaten Kepulauan Talaud untuk memenangkan rekanan tertentu sebagai pelaksana paket pekerjaan tertentu dalam proses lelang.

Selain itu, Sri Wahyumi diduga juga memberikan catatan dalam lembaran kertas kecil berupa tulisan tangan berisi informasi nama paket pekerjaan dan rekanan yang ditunjuk langsung dan memerintahkan kepada para Ketua Pokja PBJ Kabupaten Kepulauan Talaud meminta commitment fee sebesar 10 persen dari nilai pagu anggaran masing-masing paket pekerjaan sekaligus melakukan pencatatan atas pemberian commitment fee para rekanan tersebut. Adapun uang yang diduga telah diterima oleh SWM sejumlah sekitar Rp 9,5 miliar.



# KKB DI PAPUA DIKATEGORIKAN TERORIS, DPR INGATKAN POSITIF-NEGATIFNYA

Jakarta-Pemerintah secara resmi mengategorikan kelompok kriminal bersenjata (KKB) di Papua sebagai organisasi teroris. Langkah ini dinilai akan memicu pro-kontra serta dampak lanjutannya

Anggota DPR RI dari Daerah Pemilihan (Dapil) Papua, Yan Permenas Mandenas berpendapat, penetapan kelompok kriminal bersenjata (KKB) di Papua menjadi kategori terorisme tidak akan menyelesaikan masalah di Papua. Penetapan tersebut, kata dia, justru berpotensi membuka ruang peperangan jangka panjang di Papua.

"Kalau kita menetapkan nomenklatur dalam pendekatan penyelesaian masalah Papua dengan mengedepankan UU Terorisme, saya pikir itu bukan menyelesaikan masalah di Papua. Malah itu menambah regenerasi dan membuka ruang peperangan jangka panjang," kata Yan Permenas, Kamis (29/04).

Menurut Yan Permenas, penetapan KKB di Papua sebagai terorisme juga dapat berpotensi menutup ruang komunikasi antara kelompok yang pro dengan kelompok yang ingin Papua merdeka. Padahal, ia menuturkan, ruang dialog sangat diperlukan guna mengatasi dan menyelesaikan akar masalah dari aksi kekerasan dan tuntutan kemerdekaan yang terjadi Papua.

Selain itu, anggota Komisi I DPR RI itu mengkhawatirkan situasi kekerasan di Papua juga akan semakin memakan banyak korban sipil yang tidak bersalah.

Hal berbeda diungkapkan Anggota Komisi I DPR RI Kresna Dewanata Phrosakh. Dia menilai TNI-Polri harus lebih tegas dalam menindak Kelompok Kriminal Bersenjata (KKB) di Papua.

"Dengan ditetapkannya KKB di

Papua sebagai teroris, maka bisa membuat Pemerintah melalui TNI, Polri, dan BIN bisa lebih tegas dalam menindak para teroris tersebut," katanya. Dia menilai tindakan KKB di Papua selama ini tidak hanya dalam aspek keamanan masyarakat yang terganggu, namun sebagai bentuk ancaman terhadap pertahanan negara.

Karena itu, menurut dia, menumpas teroris tersebut bisa dilakukan dengan segala sumber daya yang dimiliki negara.

Namun politisi Partai NasDem itu menilai, dengan ditetapkannya KKB sebagai teroris, maka aparat militer maupun kepolisian harus tetap menindak secara terukur. Langkah itu, menurut dia, agar tidak membahayakan warga setempat yang sering dijadikan oleh kelompok teroris sebagai tameng hidup dengan cara membaur.

Sebelumnya, Menteri Koordinator Bidang Politik, Hukum, dan Keamanan (Menko Polhukam) Mahfud MD menyebutkan, kelompok kriminal bersenjata atau KKB yang melakukan kekerasan di Papua dikategorikan sebagai teroris. "Pemerintah menganggap bahwa organisasi dan orang-orang di Papua yang melakukan kekerasan masif dikategorikan sebagai teroris," ujar Mahfud dalam konferensi pers, dikutip dari kanal Youtube Kemenko Polhukam, Kamis (29/04).

Di samping itu, Mahfud menyatakan, pemerintah sejalan dengan pernyataan Ketua MPR Bambang Soesatyo dan sejumlah pimpinan instansi serta lembaga negara lainnya yang menyatakan KKB telah melakukan kekerasan secara brutal dan masif.

**Komnas HAM Kecewa**

Wakil Ketua Eksternal Komisi



KKB Bakar Pesawat MAF di Intan Jaya.

Nasional Hak Asasi Manusia (Komnas HAM) Amiruddin mengaku kecewa dengan label kelompok kriminal bersenjata (KKB) Papua sebagai teroris. Sebab, selama beberapa hari terakhir, ia mengaku menyampaikan pandangan dalam konteks kemanusiaan.

Kendati demikian, karena Pemerintah telah mengambil kebijakan dengan melabeli KKB sebagai teroris, Amiruddin mengajak semua pihak untuk melihat seperti apa ke depannya penyelesaian masalah di Bumi Cenderawasih. Secara umum, ia mengatakan problem di Papua merupakan masalah yang sudah berkelindan berbagai persoalan yang dari dulu tidak pernah diurus dengan baik.

Terpisah, Kepala Staf Kepresidenan (KSP) Moeldoko memastikan pemerintah tetap memperhatikan Hak Asasi Manusia (HAM) dalam menangani kelompok bersenjata itu. "Presiden

sudah wanti-wanti soal penanganan KKB ini. Harus tegas, tapi tidak boleh mengabaikan HAM," katanya. Selain itu, pemerintah juga tetap melakukan dialog dengan tokoh agama, budaya dan masyarakat untuk menindaklanjuti permasalahan di Papua.

Terpisah, Asisten Kapolri bidang Operasi (Asops) Irjen (Pol) Imam Sugianto mengatakan, Polri akan membahas pelibatan Densus 88 Antiteror Polri dalam operasi pemeliharaan keamanan di Papua. "Kalau sudah ditetapkan gitu, Densus 88 nanti harus kita ikutkan membantu. Paling tidak memetakan, segala macam itu," katanya. Namun, dia menegaskan, belum ada arahan resmi dari Kapolri Jenderal Listyo Sigit Prabowo untuk menindaklanjuti keputusan pemerintah untuk membahas hal tersebut. (ist)

## CATATAN KRIMINAL KKB PAPUA SEJAK JANUARI-APRIL 2021

### Januari 2021

Bulan Januari 2021, aksi KKB Papua dilakukan sebanyak 5 kali dengan jumlah korban 3 orang meninggal dunia dari personel TNI. Kekerasan yang dilakukan KKB dimulai pada :

- **6 Januari 2021**, KKB Papua menembaki helikopter milik PT Sayap Garuda Indah tipe Bell Eagle 407 HP dengan registrasi PK-ZGM di Tembagapura dan membakar Pesawat perintis Milik Mission Aviation Fellowship di Bandara Kampung Pagamba, Distrik Mbiandoga, Kabupaten Intan Jaya, Papua.
- **7 Januari**, KKB Papua membakar dua Base Transceiver Station (BTS) di Ilaga, Kabupaten Puncak, Papua, sehingga mengakibatkan jaringan komunikasi terputus.
- **10 Januari 2021**, KKB Papua menembak 1 personel TNI atas nama Prada Agus Kurniawan dan mengakibatkan korban gugur di Titigi.
- **22 Januari**, KKB Papua menembaki Satgas Pamtas RI-Papua Nugini yang mengakibatkan 2 prajurit TNI atas nama Pratu Dedi Hamdani dan Pratu Roy Vebrianto gugur.

### Februari 2021

Pada bulan Februari 2021, KKB melakukan aksi kekerasan sebanyak 7 kali dengan menimbulkan korban dari warga sipil sebanyak 2 orang meninggal dunia, 2 orang kena luka tembak dari personel TNI dan 1 personel TNI meninggal dunia.

- **1 Februari 2021**, KKB pimpinan Undius Kogoya menembaki seorang warga di Intan Jaya yang diklaim oleh KKB sebagai mata-mata TNI Polri
- **4 Februari**, KKB Papua kembali menembaki aparat di Hitadipa Kabupaten Intan Jaya. Akibat kontak tembak tersebut, satu anggota KKB dinyatakan tewas.
- **8 Februari 2021**, seorang warga sipil berinisial RNR (32) kembali menjadi korban kekejaman kelompok sipil bersenjata (KKB) di Intan Jaya, Papua. Korban RNR ditembak KKB dengan modus ingin menjual minyak tanah.
- **9 Februari 2021**, KKB menembak tukang ojek di Ilaga. Saat itu korban yang mengantarkan penumpang ke Ilaga dicegat dan ditusuk oleh KKB.

- **12 Februari 2021**, KKB kembali menembak prajurit TNI yang hendak berbelanja ke Kios di Sugapa Kabupaten Intan Jaya. Nyawa korban tertolong dalam kejadian ini dan harus mendapatkan perawatan medis di rumah sakit di Timika.
- **13 Februari 2021**, KKB menembaki aparat gabungan TNI-Polri yang hendak mengecek lokasi korban penganiayaan di Distrik Ilaga, Kabupaten Puncak dan mengakibatkan seorang prajurit terluka terkena rekot seluru dalam baku tembak tersebut.

### Maret 2021

Aksi KKB berlanjut Maret 2021, aksi tersebut diantaranya penembakan terhadap 1 prajurit TNI di Sugapa dengan menggunakan senjata api dengan jenis peluru berkaliber 5,56 mm yang mengakibatkan korban atas nama Prada Ginanjar Ariand meninggal dunia saat proses evakuasi.

### April 2021

Pada April 2021, aksi kriminal KKB Papua tercatat sebanyak 4 kali dengan menimbulkan korban meninggal dunia dari masyarakat sebanyak 2 orang yang berprofesi sebagai guru honorer, 1 orang personel TNI yakni Kabinda Papua meninggal dunia dan 1 personel Brimob meninggal dunia. Berikut catatannya:

- **8 April 2021**, Oktovianus Rayo (43) ditembak KKB Papua di dalam kiosnya. Oktovianus merupakan guru honorer yang lebih dari 10 tahun mengajar di SD Negeri Beoga, Puncak
- **9 April 2021**, Yonatan Renden (28) ditembak oleh KKB saat hendak mengambil terpal di SMP Negeri 1 Beoga. Terpal yang diambil oleh Yonatan direncanakan untuk membungkus jenazah Oktovianus yang disemayamkan di Puskesmas Beoga. Yonathan merupakan guru honorer di SMP Negeri 1 Beoga.
- **14 April pukul 13.30 WIT**, seorang tukang ojek bernama Udin (41) ditembak KKB di Kampung Ergoma Ilaga, Kabupaten Puncak.
- **15 April 2021**, seorang pelajar bernama Ali Mom (16) ditembak KKB di Kampung Wuloni, Distrik Ilaga, Kabupaten Puncak Papua. Ali dihadap KKB di tengah jalan sekitar pukul 18.30 WIT saat diminta tolong oleh seseorang untuk mengantarkan pinang dan rokok ke arah kampung itu. KKB mengklaim Ali sebagai mata-mata TNI Polri
- **25 April**, Kabinda Papua, Brigjen TNI Gusti Putu Danny Nugraha gugur saat baku tembak dengan KKB di Beoga.
- **27 April**, personel Brimob, Bharada Komang tertembak dalam baku tembak dengan KKB Papua di Kampung Maki, Ilaga Puncak. Dalam kejadian ini, 2 orang personel Brimob kena luka tembak dan saat ini dalam perawatan di RSUD Timika.

**NUSANTARATODAY****MAU BIKIN PASPOR? KANTOR IMIGRASI BUKA PELAYANAN  
DI MALL CIPUTRA SURABAYA**

**S**URABAYA – Memberikan pelayanan prima kepada masyarakat menjadi salah satu fokus Kantor Imigrasi Kelas I Khusus TPI Surabaya. Masyarakat yang ingin membuat paspor kini bisa mengurusnya di Mall Ciputra World, Jalan Mayjen Sungkono, karena telah dibuka Unit Layanan Paspor (ULP) sejak Kamis (29/04).

Kepala Kantor Imigrasi Kelas I Khusus TPI Surabaya, Is Edy Eko-putranto, mengatakan, ULP ini adalah unit layanan paspor atau unit pemberian layanan paspor kepada masyarakat yang keenam. Setelah di BG Junction, ULP Wiyung, Ciputra World, LTSA Bendul Merisi, dan Sidoarjo.

"Ini adalah bentuk suatu upaya kami agar senantiasa selalu mendekatkan dan memberikan peningkatan pelayanan kepada masyarakat. Target disamping upaya memberikan peningkatan PNB, yang kedua yaitu adalah bagian upaya mengurai agar pemohon tidak tertuju pada pelayanan kantor imigrasi yang berada di Waru," tuturnya.

Kegiatan tersebut juga dihadiri oleh Divisi Keimigrasian Kanwil Kemenkumham Jatim, Perwakilan Dirjen Imigrasi, dan Manajemen Mall. Diharapkan, pelayanan tersebut bisa mendekatkan sekaligus mempermudah

masyarakat, khususnya para pemohon keimigrasian Dokumen Perjalanan Paspor Republik Indonesia.

Senada dengan Is Edy, Jaya Saputra, Kepala Divisi Keimigrasian Kanwil Kemenkumham Jatim, meyakini, didasari oleh keinginan pengabdian Ciputra untuk negara. Plus gayung bersambut dengan Is Edy yang memang hobinya membuat perubahan, terhadap pembangunan organisasi.

"Saya sangat responsif terhadap hal ini. Karena semata mata sebagai bentuk pengabdian kepada masyarakat. Keistimewaan untuk memecah kepadatan pemohon. Sebelum pandemi pemohon paspor banyak sekali. Salah satu tujuan ULP memberikan kemudahan kepada masyarakat dalam pendekatan," ujarnya.

"Bagi pemohon yang jauh sudah terpecah karena ada beberapa lokasi ULP yang dekat ke sini bisa langsung kesini. Dengan pelayanan dan aplikasi yang sudah maju bahkan ada paspor online. Ini satu langkah terobosan yang bagus," sambungnya.

Sementara itu, Satoto Yacobus, Senior Manager Ciputra World, menyatakan, pihaknya membuktikan bakti kepada negara dengan melengkapi ragam aktivitas yang ada di Mall Ciputra World.

"Pelayanan publik tidak hanya satu



Kantor Imigrasi Kelas I Khusus TPI Surabaya, membuka Unit Layanan Paspor (ULP) di Mall Ciputra World, Jalan Mayjen Sungkono, Kota Surabaya, Kamis (29/4/2021)

saja. Kami sudah ada Samsat Corner. Nanti menyusul Sim Corner. Ada aktivitas olahraga. Semua macam aktivitas akan ada disini. Kami tidak hanya memberikan ruangan. Tapi juga semua aktivitas kami sediakan. Ini kerja sama yang baik," tuturnya.

Nanti, lanjut Yacobus, Manajemen Mall pasti akan mempromosikan ULP secara berkelanjutan kepada penghuni

apartemen dan pengunjung mall. Kalau perlu akan dikoordinir supaya bisa membuat paspor kolektif.

Pada kesempatan yang sama, Joko Suro Perwakil Dirjen Imigrasi, Kasubdit PADB, mendukung setiap peningkatan pelayanan kepada masyarakat. "Tempatnya nyaman. Kalau masyarakat buat paspor pasti senang. Sekaligus sambil jalan jalan. Ini bagus," tuntasnya. (Ard)

**KEPALA DAERAH DAN DPRD DAPAT THR****PEGIAT ANTI-KORUPSI : JANGAN ADA UPETI LEBARAN**

**B**LITAR - Adanya aturan baru mengenai pemberian Tunjangan Hari Raya (THR) terhadap pejabat negara termasuk kepala daerah dan DPRD diharapkan tidak memunculkan upeti lebaran yang mengarah ke pelanggaran gratifikasi. Hal tersebut diungkapkan penggiat anti-korupsi Blitar Peraturan Menteri Keuangan (Permenkeu) No. 42/PMK.5/2021 tentang Juknis Pemberian THR dan Gaji Ketigabelas Pada Aparatur Negara, Pensiunan, Penerima Pensiun dan Penerima Tunjangan Tahun 2021 Yang Bersumber dari APBN.

"Maka harus dipastikan tidak ada lagi upeti, karena mereka (kepala daerah dan wakil kepala daerah) sudah mendapat THR dari pemerintah pusat," ujar Komite Rakyat Pemberantasan Korupsi (KRPK) yang juga jaringan Indonesia Corruption Watch (ICW), M Triyanto, Kamis (29/04).

Lebih lanjut dia mengingatkan bahwa menerimi pemberian dari pihak ketiga tidak boleh ada lagi, karena termasuk kategori gratifikasi," jelasnya. Apalagi juga ada kewajiban bagi penyelenggara negara, baik kepala daerah maupun pejabat negara untuk melaporkan segala bentuk pemberian kepada KPK. "Kalau tidak

dilaporkan dan ketahuan, sudah termasuk gratifikasi pejabat negara," tegas Triyanto.

Ditambahkan Triyanto selama ini upeti untuk kepala daerah atau pejabat negara menjelang Lebaran, bak sudah menjadi tradisi. Dengan maksud atau tujuannya, mempengaruhi kebijakannya agar mendukung kepentingan pihak-pihak tertentu. "Perlu peran aktif seluruh pihak, baik masyarakat, element maupun aparat penegak hukum untuk memberantas adanya upeti jelang Lebaran," imbuhnya.

Untuk diketahui, dalam Permenkeu yang terbit 28 April 2021 disebutkan THR dan Gaji Ke-13 diberikan kepada ASN, TNI-Polri dan Pejabat Negara, mulai Presiden dan Wakil Presiden, Ketua, Wakil Ketua dan Anggota MPR, DPR dan DPRD. "Termasuk kepala daerah dan wakil kepala daerah, yaitu Bupati dan Wakil Bupati juga mendapat THR. Karena tidak termasuk yang dikecualikan," tutur Kepala BPKAD Kabupaten Blitar, Khusna Lindarti.

Diungkapkan Khusna berbeda dengan tahun 2020 lalu, tahun ini meskipun masih pandemi Covid-19 kepala daerah dan wakil kepala daerah dapat THR. Sedangkan besaran THR



Ketua Komite Rakyat Pemberantasan Korupsi (KRPK), M Triyanto

yang diberikan, yaitu senilai Gaji Pokok ditambah dengan tunjangan yang melekat. "Tidak termasuk tunjangan kinerja (Tukin) atau Tambahan Penghasilan Pegawai (TPP), dicairkan paling cepat 10 hari sebelum Lebaran," ungkapnya.

Selain mengacu pada regulasi dari Permenkeu, pemberian THR apakah termasuk Tukin atau TPP. Juga tergantung pada kebijakan dan kemampuan keuangan daerah, kalau

memang mampu boleh memberikan THR plus TPP. Untuk Pemkab Blitar, Khusna mengaku sudah dianggarkan pada APBD 2021 ini sebesar sekitar Rp 40 miliar-43 miliar. Sedangkan total jumlah ASN di jajaran Pemkab Blitar, naik turun tiap bulannya karena ada yang pensiun dan meninggal sekitar 8.300 orang. "Anggaran untuk Tukin atau TPP bagi ASN Pemkab Blitar, setiap bulannya dianggarkan sekitar Rp 5 miliar," pungkasnya. (ais)



## LITERASI LADUNI

Ibu Guru Hj. Masyrifah, ibu saya, menceritakan kisah pengalaman sekolah. Era 50-an Orla, beliau kepengin masuk di madrasah, namun belum diijinkan ayah. Beliau pun akhirnya menempuh rihlah pembelajaran mandiri di rumah. Materinya baca tulis aksara Jawa, Arab Pegon, latin dan dirosah Islamiyah

Ibu belajar secara mandiri swadaya di rumah mengakses literasi Alfiyah, Sulam Safinah, Taqrib, Daqaiqul Akhbar, Bidayah, Imriti, Bulughul Maram, Ta'lim muta'alim dan kitab-kitab dasar yang diakrabi poro santri.

Satu hari beliau penasaran sama temannya yang tiap pagi selalu berdamandian rapi. Ketika ditanya, si teman ini menjawab mau ke sekolah. Dipicu ingin tahu, ibu saya menyusul teman tersebut ke sekolah. Ternyata si teman ini ikut program PBH (Pemberantasan Buta Huruf).

Ibu yang waktu itu sudah bisa terampil tulis baca, mengintip kegiatan pembelajaran si teman dari luar ruangan. Ketika si teman ini kesulitan menjawab pertanyaan gurunya, Ibu yang mengintip dari luar langsung menjawab pertanyaan tersebut.

Singkat cerita, karena peristiwa itu, ibu disuruh masuk kelas dan diperintah oleh guru tersebut untuk membantu mengajari murid-murid, termasuk si teman tadi.

Kerenya lagi, dalam waktu tiga hari, ibu saya langsung naik kelas akselerasi. Hari pertama dites masuk kelas 1. Hari kedua dites lagi, masuk kelas 2. Hari ketiga dites materi lain, dan atas rekomendasi guru, beliau dimasukkan ke kelas 3 sampai akhirnya lulus cumlaude.

Madrasah ibtidaiyah yang semestinya ditempuh 6 tahun, beliau tamatkan cukup 3 tahun. Saat diijazahi lembaran surat kelulusan, ibu saya berhasil tamat sendiri. Rekan-rekan seangkatan beliau sudah pada mundur semua, karena rata-rata dinikahkan secara dini usia oleh keluarganya.

Cerita inspiratif Ibu Guru Hj. Masyrifah jadi bahan pembekalan motivasi



pembelajaran santri, khususnya saya sekeluarga. Dari kisah Umi Masyrifah, saya mendapatkan catatan bahwa "pengetahuan, keahlian, keterampilan, keilmuan, dan pengalaman tidak selalu terbatas didapat pada kelas klasikal atau pola cerdas konvensional"

Kepada kami sekeluarga, putra-putri dan cucunya, Umi Masyrifah banyak menuliskan literasi kisah Al Quran sebagai referensi pembelajaran keteladanan. Terutama diantaranya mengambil sirah nabawiyah dan cerita perjuangan orang shaleh beriman.

Biasanya Umi Masyrifah mengisahkan cerita Rasulullah Musa, nama Nabi yang juara pertama paling banyak disebutkan Al Quran. Kisah Rasulullah Musa melewati lintas jaman dan scenario kelas pengalaman penugasan. Diantara pengembaraan keilmuan dan pencarian pengetahuan Rasulullah Musa ini, ialah kisah inspirasi di dalam Surat al Kahfi.

Rasulullah Musa yang bergelar Kalaamullaah (perantara kalamNYA) diperintahkan berguru kepada Nabi Khidhir. Ini seperti kursus khusus. Sebab Rasulullah Musa yang berkategori ulul azmi dan pernah bercakap langsung dengan Allah, disuruh tirakatan menempuh perjalanan jauh menjumpai Nabi Khidhir -manusia istimewa tapi profinya hamba biasa dan tidak dikenal siapa-siapa, terutama oleh Rasulullah Musa.

Lesson learned dari kisah ini mengilhami kaum santri supaya tidak berhenti belajar riyalat ngelmu, sadar taat berguru, dan kudu sabar tirakat lelaku. Rasulullah Musa membawa pengalaman keilmuan kepemimpinan "dipaksa" mengikuti cara belajarnya Nabi Khidhir yang mengalir air. Keduanya bersumber sama; literasi laduni dari ilahi.

Meski di awal perjumpaan, Rasulullah Musa dan Nabi Khidhir seolah berbeda pandangan, namun akhirnya kedua manusia istimewa ini bertemu satu ilmu. Yaitu praktik terbaik penggabungan dua kutub literasi keilmuan dari Tuhan; ilmu katon dan ngelmu lakon. Bahraini au amdliya huquubaa bersenyawa minladunna 'ilmaa

Tak ketinggalan, Umi Masyrifah juga mengisahkan betapa perjuangan Rasulullah Isa AS yang luar biasa menginspirasi kami semua. Terutama pembelajaran tentang kasih sayang berlebih, keikhlasan nirpamrih, dan pengalaman linuwih pejalan al Masih.

Beberapa cerita yang sering Umi Masyrifah ulang adalah kisah Nabi Dawud AS saat diangkat dan diberikan hikmah kenabian, usianya masuk remaja belia.

Nabi Dawud tidak mendapatkan pelajaran teori atau praktik strategi peperangan dari sekolah keprajuritan. Namun demikian, dengan izin Tuhan, beliau mampu duel satu lawan satu mengalahkan Raja Jalut yang jauh lebih berpengalaman dan menang ukuran badan.

Kisah populer Nabi Dawud yang menang tanding ini menjadi ilham literasi panduan pertempuran para peracik strategi peperangan terkini. Di mana jika terjadi satu pihak kalah jumlah, belum tentu akan kalah oleh lawan yang lebih secara kuantitasnya. Taktik gerilya dan teknik pasukan luar biasa bisa jadi alternatif strategi pemenangannya.

Ibu Masyrifah juga kerap membacakan cerita Ibu Maryam sebagai inspirasi figur teladan peran keibuan. Kepada kami dan para santri, Umi Masyrifah menempatkan Ibu Maryam sebagai lelaki tokoh yang perlu dicontoh; terutama dari segi literasi pembelajaran mandiri, keterampilan pengasuhan, dan ketahanan daya survival orang tua tunggal (single parent).

Kisah lain yang dibacakan Umi Masyrifah untuk dzurriyah, terutama saya sekeluarga, adalah tuladha sempurna Rasulullah Muhammad SAW. Seperti jamak diimani oleh kita semua, Rasulullah Muhammad adalah pelopor literasi visual, keilmuan relevan sepanjang jaman dan teknologi kontemporer.

Beliau Rasulullah mendapatkan keahlian semua itu secara wahyu, given from heaven. Meski dikenal Ummi, tidak pandai baca tulis, tidak pernah sekolah, namun kini pengalaman literasi beliau menjadi rujukan pengetahuan dan sandaran iman milyaran manusia di ruang pembelajaran dunia.

Khusus dalam literasi bahasa, tak henti-henti sampai hari ini saya selalu mengagumi keistimewaan bahasa Al Quran. Saya penyuka sastra dan keilmuan kebahasaan. Al Quran secara sempurna bisa memenuhi rasa suka saya pada dua aspek ilmu literasi itu.

Pembawa risalah literasi Al Quran adalah Rasulullah Muhammad SAW, pribadi yang oleh jahiliyah cendekia Makkah purba, dicap sebagai bodoh dan gila. Walau dinyatakan kemudian, kebahasaan literasi sastra Al Quran bisa mengalahkan budaya pujangga Arab lama yang waktu itu menjamur masyhur.

Kisah yang dibacakan Ibu Masyrifah untuk kami sekeluarga santri dan dzurriyah, semuanya berdasarkan referensi pustaka Al Quran. Kami diajarkan untuk semangat menghimpun pelajaran, mengunduh pengalaman, mempraktikkan ujaran, mengajarkan keteladanan, dari basis literasi praktis keilmuan Al Quran.

Saya sekeluarga kemudian percaya dan membuktikan fakta, bahwa Al Quran memuat keniscayaan sumber segala pengetahuan. Terutama dari inspirasi kisah-kisah dalam sirah nabawiyah, Rasul Nabi dan orang-orang saleh salehah yang diceritakan Ibu Guru Hj. Umi Masyrifah.

Umi Masyrifah ingin memberikan pelajaran kepada kami sekeluarga, bahwa keilmuan dan pengetahuan

tidak hanya melulu dari sekolah atau bangku kuliah. Keterampilan profesi atau kecerdasan duniawi datangnya tidak cuma bersumber dari ruang belajar formal dan teori kondang pakar terkenal.

Ada fenomena Rasul, Nabi, Wali, dan orang-orang beriman yang mendapatkan keilmuan, keahlian, pengetahuan, plus kecerdasan dari wangsit langit. Dalam budaya tradisi santri, fenomena demikian dikenali sebagai ilmu laduni. Tidak dari hasil belajar biasa dan tidak bersumber dari manusia. Tidak bisa diminta, tidak bisa dipola.

Zona pembelajarannya extra. Paling sering tidak jamak. Sangat berbeda dengan kelaziman pada umumnya. Model alurnya juga tidak bisa ditebak. Sebab sumber sanad keilmuannya langsung didapat dari Allah Azza wa Jalla.

Dari sumber pembelajaran berbasis literasi wahyu ilahi ini kemudian kita diperkenalkan karya spiritual dan pustaka monumental; literasi kitab suci. Yakni Taurat, Injil, Zabur dan disempurnakan dalam kesatuan Al Quran. Di dalamnya terdapat literasi ayat dan bukti mukjizat yang relevan kekinian

Saya sekeluarga terinspirasi gaya pembelajaran literasi seperti ini. Makanya di paruh pertengahan Ramadhan yang tersisa beberapa hari lagi, saya fokus ngaji tadarus takhasus bersama keluarga. Mendalami literasi Al Quran yang berkebenaran sepanjang jaman. Sekalinya ini saya niatkan sebagai pemaknaan peringatan Nuzulul Quran, bulan Ramadhan turunnya Al Quran.

Satu diantara ijazah doa pembelajaran yang saya dapatkan dari Umi Masyrifah ialah doa khataman tadarusan Al Quran. Terdapat kalimat "warzuqni fahmil-anbiyaa" (beri kami kepahaman para Nabi).

Saya memahami doa ini sebagai pelajaran keilmuan Tuhan yang sangat luas tidak terbatas. Juga ikhtiar belajar mengerti psikologi Nabi ketika menggembala umatNYA; niscaya berwawasan luas, berpikiran cerdas dan berkebijaksanaan ikhlas ketika bertugas.

Satu lagi amalan dari Umi Masyrifah adalah, "buku" yang wajib setiap hari beliau tadarusi adalah mushaf Al Quran. Kapanpun di mana-pun dan ke manapun beliau beraktifitas tugas, selalu membawa Al Quran dan sambil menunggu dimanfaatkan untuk khataman tadarusan.

Saliman Literasi Keilahan. Ahlan wa Sahlan Nuzulul Quran. (\*)





# TANTANGAN WISATA UNDERWATER ANTI MAINSTREAM DI DUNIA, BERANI?

Indonesia baru saja diguncang duka pasca tenggelamnya KRI Nanggala 402. Posisinya yang berada di palung berarus kencang di laut utara Bali menyulitkan pengangkatan. Membayangkannya saja memang membuat merinding. Tapi tunggu dulu, di berbagai belahan dunia wisata underwater banyak digandrungi. Selain menantang, keindahan alam bawah laut memang mampu menghipnotis siapa saja.



“Dalamnya lautan bisa diukur, dalamnya hati siapa tahu”. Peribahasa ini seolah menggambarkan lautan mudah untuk diukur. Namun, seberapa dalam lautan sebenarnya masih belum bisa dijelaskan dengan baik oleh para peneliti. Apalagi, setiap tempat punya kedalaman laut yang berbeda. Untuk itu saat kamu ingin menikmati wisata bawah laut, faktor keamanan menjadi nomor satu.

Wisata underwater memang menawarkan sensasi berbeda, kamu bisa melihat berbagai benda misterius dan indah di bawah laut. Mulai dari kumpulan patung unik sampai museum bawah laut bisa kamu nikmati di beberapa tempat berikut ini. Penasaran di mana saja tempat-tempat uniknya? Simak yuk!



### NEPTUNE MEMORIAL REEF, FLORIDA

Ini adalah pemakaman underwater man-made terbesar yang ada di Florida dan letaknya 12m di bawah permukaan laut lho. Terletak di lepas pantai Miami, Florida, terdapat sebuah struktur ala Atlantis yang menghiasi dasar lautan.

Struktur bebatuan ini nantinya akan memenuhi lahan seluas 6,5 hektare di dasar lautan. Tidak hanya itu, batu-batu ini juga berfungsi sebagai karang buatan yang dapat dihuni biota laut. Namun, bangunan ini bukanlah sekadar ide iseng dari seseorang yang ingin mewujudkan gambaran Atlantis di dunia nyata.



### BANGKAI KAPAL USAT LIBERTY, BALI

Gak perlu jauh-jauh, di Tulamben Bali juga ada spot underwater apik dengan kapal USAT Liberty yang tenggelam saat WWII dan kini jadi habitat hewan laut. Apanya yang menakutkan? Bangkai kapal di perairan Tulamben ini sudah jadi alias ditumbuhi aneka karang dengan warna-warni. Belum termasuk biota laut lainnya yang hidup di antara reruntuhan besi tua kapal.

Karang di kapal ini sudah jadi karena tenggelam sejak 1942 lalu. Tapi sayang belum ada regulasi penyelaman, sehingga banyak diver seenaknya mengarungi seujur tubuh kapal. Hal ini dapat merusak karang yang ada di kapal.



### DI ORDA CAVE RUSIA

Divers akan disuguhi dengan pemandangan bak gua sepanjang 4 meter dengan batuan-batuan memukau yang terbuat dari mineral gypsum. Saat masuk ke dalam gua ini, suasananya terasa begitu mistis. Formasi gypsum terlihat begitu jelas di dalam gua ini. Lokasi Orda Cave berjarak sekitar 900 mil dari Moskow ke arah barat. Ruangannya di dalam gua ini terasa begitu luas dengan dinding berwarna putih yang terlihat di sekeliling gua. Waktu terbaik untuk masuk ke gua ini adalah sekitar bulan Maret setiap tahunnya meskipun pada dasarnya suhu udara dan air di tempat ini relatif sama sepanjang tahun.



### CENOTE ANGELITA, MEKSIKO

Menawarkan penampakan sungai di bawah air tawar yang berbentuk layaknya kumpulan awan. Namun divers harus menyelam sedalam 30 meter. Dengan diameter sepanjang 30 meter, permukaan danau ini memiliki air tawar yang berwarna biru. Walaupun hanya sebuah danau, banyak pengunjung yang datang dan menyelam dengan menggunakan peralatan lengkap. Pada kedalaman 25 meter, setengah dari kedalaman total, penyelam dapat menemukan serangkaian kabut dan terdapat sebuah bukit kecil lengkap dengan pepohonan.

Dengan fenomena Halocline pada kedalaman 25 meter tersebut, membuat tempat ini terlihat seperti sebuah sungai di dalam danau. Ditambah lagi dengan ujung bukit yang menembus kabut, membuatnya tampak seperti sebuah pulau di tengah sungai. Lansekap bawah air ini juga dipercantik dengan ranting-ranting pohon tanpa daun.



### DI AQABA LAUT MERAH, YORDANIA

Kamu akan terpukau dengan museum military di mana helikopter dan tank menjadi pemandangan breathtaking di kedalaman 15-28 meter. Hal yang berbeda ditawarkan situs menyelam yang terletak di Aqaba, Yordania. Pasalnya, pemerintah Yordania baru saja menenggelamkan beberapa perlengkapan militer Yordania dan meresmikan museum militer pertama Yordania di lepas pantai Laut Merah beberapa waktu lalu.

Dilansir dari New York Times, Otoritas Zona Ekonomi Khusus Aqaba (ASEZA) mengklaim proyek ini tidak mengotori lingkungan. Menurut mereka, bahan-bahan berbahaya telah diturunkan terlebih dahulu sebelum peralatan militer tersebut ditenggelamkan. Pengunjung dapat menikmati menyelam, melihat pemandangan terumbu karang ditemani dengan peralatan militer milik pemerintah Yordania, menciptakan museum dengan pengalaman baru nan unik.



### GREEN LAKE, AUSTRIA

Bak kota di dalam laut, underwater city dengan penampakan bangku, pohon, jembatan dan jalan setapak ini bisa kamu lihat di Green Lake Austria. Nama Gruner See atau Green Lake diberikan, karena danau ini memiliki air bernuansa hijau berkilauan seperti batu zamrud. Setiap tahunnya mulai bulan Maret, es dan geysir dari Pegunungan Hochschwab yang merupakan bagian dari Pegunungan Alpen akan mencair dan kembali mengering pada akhir bulan Juli.

Sayangnya, sejak tahun 2016, pemerintah setempat telah mencanangkan larangan untuk melakukan scuba diving atau berbagai olahraga air lainnya di Green Lake. Larangan ini diberlakukan karena banyaknya pengunjung pada musim panas 2015 lalu telah mengganggu ekosistem danau yang sensitif. (ist)

**UN  
DER  
WA  
TER**



# TERNYATA ADA MAKANAN PEMICU KULIT KERIPUT, HINDARI!

Penuaan dini pada dasarnya merupakan kondisi peradangan kronis pada kulit. Paparan sinar matahari, polusi, asap, dan kelembapan udara menjadi faktor eksternal pemicu penuaan dini.

Beberapa makanan berkualitas rendah juga disebut dapat mempercepat penuaan kulit. Sebagai contoh, mengonsumsi terlalu banyak gula dan karbohidrat olahan dapat berujung kerusakan kolagen pada kulit. Kondisi ini tak ayal memicu timbulnya keriput pada kulit.

Apakah kamu percaya dengan you are what you eat? Nah, salah satu hal yang paling jadi concern bagi banyak orang adalah penuaan atau keriput. Sama halnya dengan kesehatan kulit, makanan yang kamu pilih bisa mempengaruhi percepatan penuaan lho! So, berikut adalah beberapa makanan yang harus dihindari supaya kulit nggak cepet keriput!

## KENTANG GORENG

Terutama kentang goreng yang disajikan di resto-resto cepat saji. Makanan yang digoreng dengan minyak pada suhu tinggi, melepaskan radikal bebas. Proses inilah yang menyebabkan kerusakan sel pada kulit. Terlebih lagi, kentang goreng mengandung tinggi natrium (garam). Mengonsumsi terlalu banyak garam, dapat mengeluarkan air dari kulit dan menyebabkan dehidrasi. Itulah sebabnya kulit kita jadi lebih rentan terhadap kerutan.

## WHITE BREAD ATAU ROTI TAWAR PUTIH

Roti tawar putih yang mengandung gluten termasuk makanan dengan indeks glikemik tinggi. Indeks glikemik tinggilah yang dapat menyebabkan peradangan pada tubuh, dan secara langsung terkait dengan proses penuaan. Kalau mau makan roti, dilansir dari Healthline, kamu bisa mencoba roti gandum yang nggak mengandung gula tambahan, atau roti whole grain yang banyak mengandung antioksidan dan baik untuk kulit.

## GULA TEBU

Gula pasir atau gula tebu bila dikonsumsi terlalu banyak akan berkontribusi pada proses rusaknya kolagen. Bahkan ketika gula tersebut terkena sinar matahari, proses ini lebih dipercepat. Makanya pilihlah buah beku yang menyegarkan dibanding makan es krim, saat bersantai di pantai atau pemanasan di bawah sinar matahari. Kalau lagi ingin yang manis-manis, kamu bisa coba dark chocolate, atau, -an yang dikenal mengandung antioksidan tinggi.



Foto : <https://www.pexels.com/>

## MARGARIN

Kandungan asam lemak trans yang terdapat di dalam margarin, membuat kulit lebih rentan terhadap radiasi ultraviolet, yang ujung-ujungnya memudahkan proses kerusakan kolagen dan elastisitas kulit. Mungkin bisa mengganti margarin dengan olive oil yang kaya antioksidan dan bermanfaat sebagai anti penuaan.(ist)

## INI DAFTAR MAKANAN PENCEGAH KULIT KERIPUT

### 1. Gandum

Karbohidrat kompleks seperti gandum yang rendah glikemik disebut mampu mencegah datangnya keriput.

### 2. Jeruk

JKandungan vitamin C yang berlimpah membuat jeruk mampu membantu membentuk kolagen dan pada gilirannya menjaga kulit tetap kenyal.

### 3. Alpukat

Alpukat mengandung lemak sehat yang membantu kulit tetap terhidrasi

serta dapat membantu kamu menyerap beberapa vitamin dan nutrisi yang dibutuhkan kulit.

### 4. Daging sapi tanpa lemak

Zied menyarankan Anda untuk membalikkan daging sesering mungkin."Memasaknya di atas api super panas sampai renyah dan hangus hanya akan menimbulkan bahan kimia yang bisa membunuh semua sifat anti-penuaan dini dari daging sapi," kata Zied.

### 5. Kubis Brussel

Vitamin C yang dimiliki dapat

membantu pembentukan kolagen. Sementara vitamin A dan folat dapat membantu mencegah kerusakan akibat paparan sinar matahari.

### 6. Salmon

Usahakan untuk mengonsumsi setidaknya dua porsi ikan tiga ons setiap pekan. Panggang ikan dan sajikan dengan nasi merah.

### 7. Anggur

Reveratrol yang berasal dari kulit anggur ampuh dalam melawan peradangan, sehingga anggur memperlambat proses penuaan (\*)





# MENUNGGU 5 SUV BARU MELUNCUR DI INDONESIA

Indonesia tampaknya terus diserbu mobil baru dalam wujud SUV. Selama kuartal pertama tahun ini, beragam SUV anyar hadir meliputi Nissan Magnite, Mitsubishi Pajero Sport, Hyundai Palisade, Honda CR-V, hingga paling terbaru Wuling Almaz RS.

Dan dalam waktu dekat kabarnya bakal hadir lagi SUV lainnya. Ya seperti dua di antaranya ada Kia Sonet 7-

penumpang dan all new Hyundai Santa Fe. Sebenarnya bisa ditambah Honda HR-V terbaru. Hanya saja belum ada bocoran terkait model yang belum lama ini melakoni debutnya di Jepang.

Namun ternyata tak sampai di situ, setidaknya ada 5 SUV baru lagi yang diprediksi bakal meluncur di Indonesia. Indikasinya kuat karena beberapa model tertangkap kamera tengah lakoni uji jalan, atau muncul di laman Samsat DKI



Foto : <https://www.cars.com/>

## MITSUBISHI ECLIPSE CROSS EXCEED

Pertama mengawali daftar ada Mitsubishi Eclipse Cross tipe Exceed. Kabar ini terendus setelah model ini terdaftar di laman Badan Pendapatan Daerah Pemerintah Provinsi DKI Jakarta bagian informasi NJKB.

Di sana terdaftar unit yang diduga Eclipse Cross Exceed karena tertulis ECLIPSECROS15LEXC2WA, dengan nilai jual Rp 210 juta. Sedangkan tipe lain berupa Ultimate yang saat ini dijual punya NJKB Rp 280 juta.

Sayangnya Mitsubishi Motors Krama Yudha Sales Indonesia enggan mengomentari hal tersebut, setelah beberapa waktu lalu kumparan menanyakan perihal kehadiran Eclipse Cross tipe Exceed.

Bisa jadi pabrikan tengah menyiapkan peluncurannya dalam wujud terbaru. Ya, Mitsubishi Eclipse Cross di negara asalnya telah berganti tampilan, utamanya bentuk lampu depan dan buritan yang tak pakai kaca model split.

## TOYOTA RAIZE DAN DAIHATSU ROCKY

Model kedua ini sebenarnya sudah sering dibicarakan. Namun anehnya Toyota dan Daihatsu masih belum mau mengamini kehadiran Raize dan Rocky di Indonesia. Padahal belum lama ini santer sebuah mobil tengah melakoni tes jalan yang bentuknya mirip Daihatsu Rocky atau kembarannya. Beberapa kali perwakilan Astra Daihatsu Motor maupun Toyota-Astra Motor saat dimintai konfirmasi memilih enggan berkomentar.

Apalagi keduanya sudah diproyeksikan mendapat diskon PPnBM tahun ini. Namun sampai sekarang hilal peluncuran Toyota Raize dan Daihatsu Rocky belum terlihat. Wajib dinantikan bersama nih!

## HYUNDAI CRETA

Mobil lain yang kedapatan uji jalan di Indonesia adalah Hyundai Creta. kumparan pernah melaporkannya pada Mei 2020 lalu, tapi sampai sekarang masih belum tampak tanda-tanda Creta bakal diluncurkan. Dari foto yang diunggah di media sosial, tampak bagian depan terekspos tanpa kamuflase, dan

tampak mirip dengan mobil baru Hyundai Creta. Namun dari belakang, pabrikan menutupnya dengan kamuflase hitam.

Kembali lagi ketika ditanyakan mengenai Creta, baik spesifikasi, hasil uji jalan, atau spesifikasinya apa serupa dengan yang ada di India, Hyundai Indonesia juga pilih enggan berkomentar. Patut dinantikan kah SUV satu platform Kia Seltos ini?

## HYUNDAI TUCSON

Hyundai Tucson terbaru juga masuk radar SUV anyar yang bakal masuk Indonesia. Diakui beberapa tenaga penjual Hyundai, Tucson terbaru sedang dipersiapkan kehadirannya di Indonesia. Namun masih belum ketahuan kapan pastinya SUV tersebut bakal dirilis. Terlebih Tucson baru melakoni debut globalnya akhir tahun lalu.

Ubahannya disebut-sebut radikal dan menjadikannya lebih agresif futuristik. Bahasa desainnya Parametric Dynamics, membuat Tucson yang dulu bukanlah yang sekarang, dari tampilannya dia bak mobil yang datang dari masa depan.

Tucson paling anyar itu merupakan generasinya yang ke-4. Hyundai Mobil sempat memasarkan Tucson generasi ke-3 yang sudah di-facelift, dan diposisikan sebagai SUV di bawah Santa Fe. Namun model tersebut tak lagi dipasarkan pada tahun ini.

## RENAULT KIGER

Menutup daftar ada Renault Kiger yang juga siap-siap bakal masuk Indonesia. Salah satu petinggi Maxindo Renault Indonesia, Rudy Salim beberapa kali mengakui akan menghadirkan Kiger. Sayangnya, soal detail peluncurannya masih belum bisa diungkap. Rudy menjelaskan konsumen harus sabar menantinya, karena masih menggodok mobil cita rasa Eropa dengan harga Indonesia.

Tapi Rudy menjelaskan bahwasanya Kiger nantinya tersedia baik dalam mesin 1.000 cc biasa atau 1.000 cc dengan turbo, sehingga makin banyak diferensiasi yang ditawarkan. Selain itu peluncurannya akan dilakukan pada paruh pertama tahun ini, dengan harga di bawah Rp 200 juta. (ist)

# MENEBAKANKAN ALIS SECARA ALAMI DAN BISA DILAKUKAN DI RUMAH

**A**lis merupakan salah satu bagian wajah yang menonjol. Semakin tebal alis, semakin matamu akan terlihat kecantikannya. Dan alis tebal biasanya juga cocok dengan berbagai jenis makeup.

Alis yang tebal pun menjadi dambaan banyak wanita. Demi mendapatkan alis tebal dan berbentuk sempurna, wanita rela melakukan berbagai cara seperti tanam alis. Adakah cara menebalkan alis alami?

Buat kamu yang memiliki alis tipis, cara-cara menebalkan alis secara alami berikut ini bisa dicoba. Kamu bisa melakukannya di rumah dengan menggunakan bahan-bahan yang mudah ditemukan seperti minyak kelapa, minyak zaitun, susu hingga lidah buaya.

## KUNING TELUR

Seperti dikutip dari NDTV, rambut alis terdiri dari protein keratin, dan telur merupakan sumber protein yang hebat. Kuning telur juga kaya akan biotin yang berfungsi untuk membantu pertumbuhan pada alis. Lakukan cara menebalkan alis dengan kuning telur ini selama dua kali seminggu untuk mendapatkan hasil terbaik.

Cara melakukannya: pisahkan kuning telur dari putihnya. Kocok kuning telur hingga kekentalannya halus. Oleskan ke alis menggunakan kuas. Diamkan selama 20 menit dan bilas dengan air hangat. Sebaiknya jangan gunakan terlalu sering atau didiamkan terlalu lama karena kuning telur bisa menyumbat pori-pori dan memicu timbulnya jerawat.

## PETROLEUM JELLY

Petroleum jelly diperkaya untuk melembapkan dan mempertahankan kelembapan di alis. Senyawa petrolatum-nya dapat mencegah keluarnya kelembapan, dan membuat kulit tetap lembab. Ini sangat membantu dalam membantu alis tumbuh lebih panjang dan lebih penuh.

Cara menebalkan alis dengan petroleum jelly: cukup oleskan petroleum jelly pada alis dan biarkan semalaman. Jangan gunakan terlalu banyak karena dapat menodai sarung bantal. Bilas dengan air hangat di pagi hari.

Petroleum jelly memiliki kandungan minyak yang tinggi. Jika kamu memiliki kulit yang rentan berjerawat, tidak disarankan menggunakan petroleum jelly untuk mendapatkan alis yang lebih tebal.

## LIDAH BUAYA

Aloe vera atau lidah buaya mengandung senyawa bernama aloenin yang meningkatkan pertumbuhan rambut. Tumbuhan ini memiliki susunan kimiawi yang mirip dengan keratin, oleh karena bisa meremajakan rambut dengan nutrisinya sendiri, memberikannya lebih banyak elastisitas dan mencegah kerusakan.

Gel lidah buaya tidak lengket dan cepat meresap, sehingga bisa dioleskan beberapa kali sehari. Lidah buaya juga baik untuk penderita sebum atau minyak berlebih. Ini akan menghilangkan terlalu banyak minyak dan membuka pori-pori folikel, sehingga mendorong pertumbuhan rambut alis.

Cara menebalkan alis dengan lidah buaya: kupas daun bagian luar lidah buaya dan keluarkan gelnya. Pijat gel ke alis sampai terserap dan simpan sisanya di lemari es. Diamkan hingga mengering dan setelahnya bersihkan alis kamu dengan sabun pembersih wajah.

## SUSU

Susu secara alami memiliki banyak manfaat, itulah sebabnya mengapa susu telah digunakan dalam berbagai produk perawatan kulit. Susu mengandung dua protein penting yang dikenal sebagai kasein dan whey. Keduanya memicu dan merangsang pertumbuhan rambut sehat.

Cara menebalkan alis dengan susu: cukup rendam bola kapas di dalam susu. Pijat lembut alis dengan kapas. Diamkan selama 15 menit dan bersihkan dengan air.

## MINYAK KELAPA

Minyak kelapa bekerja sebagai kondisioner sekaligus pelembab yang sangat bagus untuk memperlancar peredaran darah. Asam lemak yang ditemukan dalam minyak kelapa bekerja dengan protein alami yang ditemukan pada rambut untuk melindunginya dari kerusakan. Asam laurat yang ada di dalamnya



Foto : <https://www.pexels.com/>

bertindak sebagai agen antimikroba, mencegah infeksi pada folikel rambut. Terdapat berbagai protein serta nutrisi seperti vitamin E dan zat besi dalam minyak kelapa untuk mendapatkan alis yang sehat dan tebal.

Kamu dapat mengoleskan minyak kelapa pada alis setiap hari. Namun jika hanya ingin menggunakannya beberapa kali seminggu, itu pun tetap akan memberikan hasil yang nyata. Caranya, celupkan kapas ke dalam minyak dan oleskan pada alis. Biarkan semalaman. Bersihkan dengan pembersih wajah di pagi hari.

## MINYAK ZAITUN

Minyak zaitun mengandung vitamin A dan E yang membantu pertumbuhan rambut. Vitamin E bekerja menutrisi setiap helai rambut, sementara vitamin A merangsang produksi sebum/minyak alami tubuh kita, yang membantu pertumbuhan rambut. Cara menebalkan alis dengan minyak zaitun ini bisa dilakukan setidaknya sekali sehari untuk melihat hasilnya dalam hitungan minggu.

Untuk menebalkan alis dengan minyak zaitun, tuangkan setetes minyak zaitun di ujung jari dan pijat di alis. Biarkan selama beberapa jam dan bersihkan dengan facial wash dan air.

## MINYAK JARAK

Ini adalah cara lama dan salah satu solusi paling efektif untuk mendapatkan alis yang lebih tebal. Minyak jarak diperkaya dengan protein, asam lemak, antioksidan, dan vitamin, yang membantu menutrisi folikel rambut. Kamu bisa mengoleskan minyak jarak setiap hari pada akar alis untuk meningkatkan pertumbuhan rambut dan membuat setiap helai rambut alis tebal dan kuat.

Pijatkan beberapa tetes minyak jarak ke alis dengan ujung jari. Diamkan selama 30 menit, bersihkan dengan makeup remover, dan basuh wajah dengan air hangat. Minyak jarak murni dapat menyebabkan iritasi, gatal-gatal, dan ruam jika kamu alergi. Jadi sebaiknya kamu melakukan uji tempel sebelum menggunakannya. (ist)



**Corona Rugikan ..... (dari hal 1)**

**K**ementerian Keuangan (Kemenkeu) menyebut penanganan dan penyelesaian pandemi Covid-19 masih jauh dari kata selesai. Walaupun sudah berhasil memper-tahankan kasus aktif dan kematian harian yang rendah dalam dua bulan terakhir. Artinya, anggaran yang diperlukan untuk bertahan dan bangkit masih sangat banyak.

"Kita estimasikan dari hilangnya kesempatan kita untuk meraih pertumbuhan ekonomi 2020 sebelum Covid-19 ditargetkan 5,3 persen dan berakhir dengan minus 2 persen maka nilai kerugian yang hilang diestimasi Rp1.356 triliun atau 8,8 persen dari PDB 2020," kata Menteri Sri Mulyani, Kamis (29/04).

Sri Mulyani menuturkan kerugian Rp1.356 triliun terjadi karena terdapat pembiayaan untuk penanganan pandemi Covid-19 yang menyebabkan penurunan pada PDB dan tekanan terhadap APBN baik dari sisi pendapatan, belanja, serta pembiayaan.

Ia mengatakan respon fiskal dalam menghadapi pandemi Covid-19 pada tahun lalu terlihat dari belanja negara yang meningkat hingga Rp 284,2 triliun atau 12,3 persen (yoy).

Kemudian juga realisasi program pemulihan ekonomi nasional (PEN) 2020 sebesar Rp579,8 triliun yang menjadi salah satu faktor belanja negara tahun lalu mencapai Rp2.589,9 triliun.

Selanjutnya, utang neto turut meningkat Rp1.226,8 triliun atau 7,8 persen dari PDB 2020 dan beban bunga utang juga meningkat Rp38,6 triliun dari total Rp314,1 triliun atau 2 persen dari PDB.

Di sisi lain, pendapatan negara tahun lalu berkontraksi 16 persen

dengan realisasi turun mencapai Rp312,8 triliun sedangkan untuk penerimaan perpajakan sendiri berkontraksi hingga 16,9 persen (yoy). "APBN sebagai instrumen utama yang melakukan countercyclical agar tidak merosot ke bawah," ujarnya.

Ia melanjutkan, berbagai hal itu menyebabkan defisit Indonesia melebar hingga 6,1 persen namun masih relatif moderat dibanding negara-negara lain dan mampu memberikan daya dorong cukup besar terhadap ekonomi.

Meski demikian, Sri Mulyani memastikan pemberian stimulus dan defisit fiskal ke depan akan tetap dikendalikan untuk menjaga tingkat utang yang aman serta fiskal yang sehat. "Indonesia perlu terus menjaga dan mengelola APBN untuk kembali sehat dan kita tahu APBN masih kembali diperlukan untuk memulihkan ekonomi," kata Sri Mulyani.

Menteri Sri Mulyani juga memperkirakan rasio utang negara akan meningkat menjadi 43,76-44,28 persen PDB pada 2022. Rasio utang ini naik dari tahun 2021 yang diproyeksikan mencapai 41,05 persen PDB. Hal ini diungkapkan Sri Mulyani saat menyampaikan rancangan postur makro fiskal 2022. Kenaikan rasio utang ini disumbang oleh masih tingginya defisit APBN 2022 yang mencapai 4,51-4,85 persen PDB. Defisit ini hanya turun 1,19 persen poin dari posisi tahun 2021 yang mencapai 5,7 persen PDB.

Sri Mulyani mengatakan pada 2022 nanti pemerintah tidak hanya menggunakan APBN sebagai instrumen pemulihan ekonomi, tetapi juga melakukan reformasi struktural. Reformasi yang dimaksud mencakup peningkatan kualitas pendidikan, sistem kesehatan, perlindungan sosial serta peningkatan kapasitas produksi-per-

tumbuhan berkelanjutan dan reformasi institusional.

**Pengamat Pesimistis**

Presiden Joko Widodo (Jokowi) sendiri meyakini kondisi ekonomi Indonesia saat ini sudah hampir normal. Bahkan dia menargetkan pertumbuhan ekonomi di kuartal II-2021 bisa mencapai 7%, dengan begitu target pertumbuhan ekonomi tahunan di 2021 sebesar 4,5%-5,5% bisa tercapai.

Direktur Riset Center of Reform on Economics (CORE) Indonesia, Piter Abdullah mengaku sependapat dengan Jokowi terkait ekonomi yang mulai membaik. Namun dia meragukan prediksi Jokowi yang bilang ekonomi di kuartal II-2021 bisa tumbuh 7%.

"Kami sependapat bahwa beberapa indikator ekonomi membaik, tetapi kami perkiraan pertumbuhan ekonomi tidak akan mencapai 7% pada kuartal II ini. Kami memperkirakan pertumbuhan ekonomi pada kuartal II akan berada di kisaran 4-5%," tuturnya.

Piter menambahkan, memang kuartal II-2021 memiliki peluang tumbuh yang paling tinggi, sebab di kuartal II-2020 capaian ekonomi berkontraksi sangat dalam. Namun pandemi COVID-19 yang menjadi akar masalah masih berlangsung di Indonesia.

"Pertumbuhan ekonomi akan kembali ke angka positif. Namun saya tidak akan 7% juga. Saya melihatnya ada dua faktor utama yaitu daya beli masyarakat tidak akan kembali seperti sebelum tahun pandemi, dan penanganan pandemi juga masih buruk," tuturnya.

Sementara Pengamat Ekonomi Digital dari Institute for Development of Economics and Finance (Indef) Nailul Huda menjelaskan, wajar jika pertumbuhan ekonomi di kuartal II-2021 akan tumbuh tinggi. Sebab

kuartal II-2020 yang menjadi perbandingan turun cukup dalam.

Menurutnya daya beli masyarakat tidak akan langsung kembali seperti sebelum pandemi. Sebab saat ini banyak masyarakat yang terkena PHK dan pelaku UMKM juga banyak yang gulung tikar. "Pasti ada yang namanya proses untuk kembali ke kondisi sebelum pandemi. Pendapatan masyarakat tidak langsung normal," tuturnya. Penanganan pandemi yang nilai masih buruk juga menurut Huda membuat sebagian kalangan masih menahan diri untuk belanja. Masih ada ketakutan dari masyarakat akan tertular virus corona.

Sementara itu, menanggapi perombakan kabinet tersebut, Direktur Eksekutif Indonesian Presidential Studies (IPS), Nyarwi Ahmad, menyebut model reshuffle terbatas yang dilakukan Jokowi adalah model kombinasi, yakni menata kembali nomenklatur kementerian agar sesuai dengan kebutuhan yang menjadi prioritas agenda pemerintahan Jokowi dan mengisinya dengan figur yang tepat.

"Penguatan peran Bahlil pada reshuffle kali ini (dari jabatan sebelumnya sebagai kepala BKPM-Red) menunjukkan keinginan presiden untuk memperkuat sektor ekonomi," katanya.

Kementerian Investasi akan menjadi penghubung utama untuk menyinergikan investasi yang masuk, baik dari luar maupun dalam negeri, serta dari pemerintah pusat dan daerah. Semua hal itu akan berjalan melalui satu pintu, yaitu di Kementerian Investasi. Meskipun demikian, Bahlil memiliki pekerjaan rumah yakni mengurus perizinan yang selama ini masih di bawah koordinasi Kementerian Keuangan serta pemerintah daerah. (ist, ins)

**MANFAAT APBN BAGI MASYARAKAT S.D MARET 2021 ANTARA LAIN:**

**BELANJA BARANG**

- Masyarakat mendapat suntikan vaksin 1 (8,1 juta) dan vaksin 2 (2,7 juta) senilai 5,8 T. Per 20 Apr : total vaksin 17,2 juta dosis
- 99 ribu pasien Covid yang mendapat biaya perawatan senilai Rp 6,9 T
- 6,6 juta pelaku usaha mikro menerima bantuan senilai Rp 7,9 T
- 3,4 juta siswa sekolah swasta (kemenag) menerima BOS senilai Rp 3,7 T
- Pemeliharaan Infrastruktur Jalan dan Jaringan senilai Rp 1,1 T

**BELANJA BANSOS**

- Pemberian Bantuan luran Jaminan dan Kesehatan bagi 9,6 juta masyarakat miskin peserta PBI JKN senilai 11,5 T
- Pemberian sembako kepada 15.39 juta KPM senilai Rp 11,6 T
- Penyaluran bansos tunai kepada 9,59 juta KPM dengan nilai Rp 10,2 T
- Pemberian Bantuan PKH kepada 9,7 juta KPM senilai Rp 12,9 T
- Pemberian KIP Kuliah kepada 782 ribu mahasiswa senilai 3,5 T
- Penyaluran PIP kepada 9,8 juta siswa senilai Rp 5,2 T

**BELANJA SUBSIDI DAN LAIN-LAINNYA**

- Volume solar 2.223,24 Ribu KL
- Volume minyak tanah 79,01 Ribu KL
- Volume LPG 1.165,78 juta KG
- 17,96 juta masyarakat BPBU/BP menerima bantuan iuran JKN senilai Rp 115 Miliar
- Listrik Subsidi 37,3 (pelanggan), 11,6 tWh (volume)
- 2,4 juta masyarakat mengikuti program pra kerja dengan realisasi anggaran Rp 8,5 T

- Subsidi Bunga perumahan \*) SBUM 1.736 unit rumah
- Subsidi Bunga KUR \*) SBUM 1,6 juta Debitur 58,5 triliun kredit
- Subsidi pupuk \*) 1,9 juta ton

\*) Realisasi penyaluran s.d maret 2021 sebagian belum ditagih kepada pemerintah





# Pemerintah Putuskan Tak Cabut UU ITE, Bijak Bermedsos!

Jakarta - Masyarakat harus bijak dalam bermain media sosial (bermedsos). Apalagi pemerintah memutuskan tidak akan mencabut UU Informasi dan Transaksi Elektronik (ITE).

Menko Polhukam Mahfud Md mengatakan pemerintah telah melakukan kajian dan memastikan UU ITE masih dibutuhkan. Hanya akan dilakukan revisi kecil serta diterbitkan pedoman teknis Surat Keputusan Bersama (SKB) 3 menteri.

"Undang-Undang ITE masih sangat diperlukan untuk mengantisipasi dan menghukumi, bukan menghukum ya, dan menghukumi dunia digital. Masih sangat dibutuhkan," kata Mahfud di Kantor Kemenko Polhukam, Jakarta, Kamis (29/04).

Dia menegaskan tak ada pencabutan UU ITE. Dia mengatakan seluruh dunia sedang membuat UU ITE karena perkembangan digital. "Tidak akan ada pencabutan Undang-Undang ITE," ucapnya.

Dia mengatakan pemerintah telah membuat aturan implementasi demi mencegah salah tafsir. Menurutnya, hal ini diperlukan agar penerapan UU ITE sama. "Dibuatlah pedoman teknis kriteria implementasi yang nanti akan diwujudkan dalam bentuk SKB 3 menteri dan lembaga, Menkominfo, Jaksa Agung, dan Kapolri," jelasnya.

"Kalau istilah Pak Menkominfo tadi mungkin jadi buku saku, jadi buku pintar baik kepada wartawan, kepada masyarakat, maupun kepada Polri dan jaksa Kejaksaan di seluruh Indonesia," sambungnya.

Rapat itu digelar di Kemenko Polhukam yang dipimpin Menko Polhukam Mahfud Md juga dihadiri Menkominfo Jhonny G Plate, Wamenkum HAM Eddy Hiariej, serta jajaran Polri dan Kejaksaan Agung.

UU ITE tidak akan dicabut dan akan mengalami revisi kecil. Mahfud Md menuturkan revisi itu sangat kecil. "Ada revisi semantik, perubahan kelima, atau revisi terbatas yang sangat kecil berupa penambahan frasa atau perubahan frasa berupa penjelasan, di penjelasan," ucapnya.

Revisi itu akan memuat penjelasan apa itu penistaan, fitnah, hingga keonaran. Dengan demikian, tidak ada perdebatan soal definisi.

UU ITE akan mendapat 1 pasal tambahan. Pasal tambahan itu ada di pasal 45. "Memang kemudian untuk memperkuat itu hanya ada satu penambahan pasal yaitu pasal 45C," kata Mahfud.

## Intinya Pada Penegakan Hukum

Terpisah, Pengajar Hukum Telematika di Fakultas Hukum Universitas Indonesia, Edmon Makarim, berpendapat isu mengenai UU ITE sebenarnya terletak pada penegakan hukum, jika melihat rekam jejak setelah undang-



Kemenko Polhukam menggelar rapat UU ITE dipimpin Menko Polhukam Mahfud Md, dihadiri Menkominfo Jhonny G Plate, Wamenkum HAM Eddy Hiariej, serta jajaran Polri dan Kejaksaan Agung.

undang tersebut diterapkan. "Faktanya, UU ITE pernah diuji konstitusional dan hasilnya (dinyatakan) konstitusional," kata Edmon.

UU ITE pernah direvisi pada 2016, yaitu Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2016 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 tentang Informasi dan Transaksi Elektronik. Menurut Edmon, UU ITE kala itu direvisi dengan urgensi yang sama, ada sejumlah pasal yang menimbulkan multitafsir sehingga bisa disalahgunakan.

Menurut dia, diskusi mengenai revisi UU ITE semestinya tidak melulu berkutat pada substansi, melihat implementasi undang-undang ini yang sering disalahgunakan, ia melihat ada isu pada penegakan hukum. "Kalau disalahgunakan berarti ada pihak yang menyalahgunakan, bagaimana hal itu bisa disalahgunakan," kata Edmon.

Dihubungi terpisah, Direktur Eksekutif ELSAM Wahyudi Djafar menilai

pasal-pasal yang perlu direvisi dari UU ITE kebanyakan adalah yang berhubungan dengan pidana, yaitu pasal 27, 28 dan 29. Pasal-pasal tersebut dijuluki "pasal karet" karena seringkali menimbulkan multitafsir ketika diimplementasikan.

Tak hanya tentang pasal yang berkaitan dengan tindak pidana, ELSAM juga mempertanyakan ketentuan mengenai tata kelola konten internet dan sejumlah pemanfaatan teknologi informasi dan komunikasi yang belum direspons UU ITE, misalnya tentang penggunaan kecerdasan buatan dan soal disinformasi.

"Di Indonesia selalu ada perdebatan tentang aturan disinformasi, belum ada rujukan yang komprehensif dan detail, selama ini tindakannya selalu pidana," kata Wahyudi.

Peneliti media sosial Ismail Fahmi, berdasarkan analisis percakapan di Twitter melihat warganet merasa UU

ITE perlu direvisi karena undang-undang ini dibutuhkan di era digital. Hasil penelitiannya, menggunakan alat Drone Emprit yang ia kembangkan, menunjukkan percakapan publik tentang revisi UU ITE sangat tinggi ketika Presiden Joko Widodo mengutarakan wacana tersebut pada pertengahan Februari.

Data yang ia peroleh, percakapan di Twitter tentang revisi UU ITE mendekati 25.000 cuitan pada 16 Februari. Percakapan langsung turun ke bawah 15.000 cuitan pada 18 Februari, atau hanya berselang dua hari setelah wacana mengemuka. "Banyak yang pro revisi UU ITE," kata Ismail kepada Antara.

Kelompok yang pro revisi UU ITE umumnya berasal dari kalangan publik, aktivis, lembaga swadaya masyarakat hingga media. Sementara mereka yang berpendapat kontra terhadap revisi UU ITE, berasal dari pemerintahan. (ist,ins)

## MAJU-MUNDUR RENCANA REVISI UU ITE

### 2003

- Presiden Megawati Soekarnoputri menggodok Rancangan Undang-Undang (RUU) Tindak Pidana Teknologi Informasi dan E-Commerce. Ini merupakan cikal bakal RUU Informasi dan Transaksi Elektronik. Pada 2005-2007, rancangan ini dibahas bersama Dewan Perwakilan Rakyat.

### 2008 (APRIL)

- Pemerintah Presiden Susilo Bambang Yudhoyono mengesahkan RUU Informasi dan Transaksi Elektronik menjadi Undang-Undang

### 2009

- Korban akibat Undang-undang ini bermunculan. Salah satunya Prita Mulyasari. Dia mendekam di penjara setelah dilaporkan oleh pihak Rumah Sakit Omni International Alam Sutera atas surat elektronik perihal keluhan terhadap rumah sakit ke beberapa rekannya

### 2015 (DESEMBER)

- DPR merevisi beberapa pasal dalam UU ITE. Revisi itu termasuk soal ancaman hukuman dan denda menjadi di bawah lima tahun. Namun revisi itu dianggap belum cukup

### 2020 (NOVEMBER)

- SAFEnet mencatat setidaknya terdapat 326 orang menjadi korban UU ITE dalam periode 2008-2020

### 2021 (FEBRUARI)

- Presiden Joko Widodo mewantik wacana revisi UU ITE

### 2021 (22 FEBRUARI)

- Pemerintah membentuk Tim Kajian UU ITE. Tim tersebut memiliki waktu dua bulan untuk mengkaji pasal-pasal yang selama ini dianggap pasal karet

### 29 APRIL 2021

- UU ITE diputuskan tidak dicabut. Tapi akan dibuatkan aturan implementasi/buku saku agar tidak salah tafsir dan revisi kecil.

